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ПЕРЕПИСЧИКОВ

ЧТОБЫ ШКОЛА ЛЮБИЛА ДЕТЕЙ, 
А ДЕТИ – ШКОЛУ
В Невском районе работают 26 заслуженных учителей Российской Федерации, 954 педагога, награждённых  
знаком «Почётный работник общего образования РФ», почётной грамотой Министерства просвещения,  
79 педагогов, имеющих учёные степени и звания. Наши дети в надёжных руках! 

ЗОЛОТЫЕ ВЫ НАШИ!
Доказательство тому – успе-

хи выпускников прошлого года.  
В 2021 году 188 учеников 11-х 
классов были награждены медаля-
ми «За особые успехи в обучении», 
одноимённый почётный знак полу-
чили 10 человек, а 12 ребят были 
удостоены обеих этих наград.

Максимальный балл на ЕГЭ по-
лучили 70 выпускников районных 
школ. Среди них – гордость педа-
гогов лицея № 344 Олег Хайкин, 
получивший стобалльные резуль-
таты по трём предметам: матема-
тике, физике и информатике.

В прошлом году 77 детей из 
шести школ присоединились к 
Всероссийскому общественному 
движению «Волонтёры Победы». 
52 школьника участвуют в добро-
вольческих отрядах «Дети – ве-
теранам». Ряды движения «Союз 
юных петербуржцев» пополни-
лись148 воспитанниками семи 
школ района. Отметим, что всего 
в Невском районе в обществен-
ную деятельность вовлечены бо-
лее четырёх тысяч школьников.

А ЧТО В ПЕРСПЕКТИВЕ?
Средние общеобразователь-

ные учреждения в 2021 году 
приняли участие в грантовых 
конкурсах правительства Санкт-
Петербурга. Обладателями гран-
тов стали 33 образовательных 

учреждения, в том числе из Нев-
ского района. Денежные сред-
ства в размере 25 млн рублей на 
создание профильных классов 
и лабораторий получит школа  
№ 334, по 10 млн рублей на 
эти же цели удостоились школа  
№ 344 и лицей № 572. Также по 
10 млн рублей получат школы  
№ 332 и 512 на повышение каче-
ства образования и квалификации 

педагогов. На августовской рай-
онной педагогической конфе-
ренции начальник отдела обра-
зования администрации Невского 
района Любовь Чалганская отме-
тила, что «система образования 
становится по-настоящему одним 
из главных инвестиционных ре-
сурсов района». 

В течение трёх лет за счёт гран-
тов в школах города должно по-

явиться порядка 450 новых про-
фильных классов и лабораторий.

Подписывайтесь на страницу 
администрации Невского района 
«Вконтакте» и смотрите первый 
выпуск телепрограммы «Невский-
Live». Гость студии – Надия Спири-
донова, заместитель главы адми-
нистрации Невского района.

Елизавета СИНИЧКИНА

�� Б ОЛ Ь Ш А Я П Е Р Е М Е Н А

«Нужно учить ребят практическому делу. Чтобы создавать подводных роботов 
или беспилотный транспорт, начинать специальную подготовку надо уже  
в школе», – прокомментировал губернатор Александр Беглов итоги конкурса.«

Уважаемые работники 
сферы образования 
невского района, 
ветераны педагогического 
трУда! примите 
сердечные поздравления 
с днём Учителя!

Во все времена учительство 
было не просто профессией,  
а призванием, образом жизни. 
Работа педагогов выходит да-
леко за рамки простой переда-
чи знаний. 

Для многих детей школьные 
учителя становятся истинными 
наставниками, которые играют 
решающую роль в жизни ре-
бёнка. 

Горжусь, что именно такие 
люди работают в системе об-
разования Невского района, о 
чём свидетельствуют успехи 
наших ребят как в школе, так и 
после неё.

Искренне благодарю вас за 
огромный вклад в будущее де-
тей. Им строить и укреплять эко-
номику и социальную сферу на-
шего района, Санкт-Петербурга 
и великой России. В каждой их 
победе будет частица вашего 
труда и вашей души.

С праздником, уважаемые пе-
дагоги! Благодарю вас за еже-
дневный труд, терпение, добро-
ту и мудрость, желаю вам креп-
кого здоровья, счастья и благо-
получия!

Глава администрации
Невского района 

А. В. ГУЛЬЧУК
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Подписывайтесь на страницу администрации Невского района «Вконтакте» – vk.com/
nevnews и смотрите телепрограммы «Невский-Live». Гость студии – Надия Спиридонова, 
заместитель главы администрации Невского района. Говорим о системе образования.

СЛАВЯНКА
СЕГОДНЯ 
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�� Л Е Н ТА Н О В О С Т Е Й

МЫ УЧИМСЯ У ВАС! 
24 сентября известному 
педагогу, блокаднице Надежде 
Васильевне Строгоновой 
исполнился 101 год. Более 
полувека своей трудовой 
жизни она посвятила 
воспитанию детей. Надежда 
Васильевна и сегодня в строю. 
По её инициативе в январе 
у здания Государственного 
Мемориального музея обороны 
и блокады Ленинграда в 
Соляном переулке будет 
установлен памятник 
блокадным учителям. 

ЛИДЕРЫ «АБИЛИМПИКСА» 
В Охтинском колледже  
подвели итоги VI Региональ-
ного чемпионата  
по профессиональному 
мастерству среди инвалидов 
и лиц с ограниченными 
возможностями. Более  
600 участников соревновались 
в 70 компетенциях. Большое 
количество победителей 
и призёров подготовили 
руководители и педагоги 
Невского района, который был 
признан лидером по развитию 
движения «Абилимпикс»  
в Санкт-Петербурге. 

НА СВЕТЛОЙ СТОРОНЕ 
В Невском районе в квартале 
в границах улиц Цимбалина и 
Седова, Железнодорожного 
и Белевского проспектов 
завершилась реконструкция 
наружного освещения. Ранее 
источники света в жилом 
массиве были размещены  
на тросовых растяжках вдоль 
двух основных проездов. Теперь 
в квартале установлено 137 све- 
тодиодных светильников. 
Современное светотехническое 
оборудование длительное 
время не будет нуждаться  
в обслуживании.

СОСТОЯЛСЯ СМОТР КРОВЕЛЬЩИКОВ 
Мероприятие прошло при 
участии главы района Алексея 
Гульчука, представителей  
Жилищного комитета Санкт-
Петербурга, районного жилищ-
ного агентства и управляющих 
компаний «ЖКС № 1», «ЖКС 
№ 2» и «Собрание». На смотре 
были продемонстрированы 
форменная одежда 
кровельщиков, рабочий 
инвентарь и средства 
безопасности. Функция 
специалистов данного профиля 
в зимний период – очистка 
крыш многоквартирных домов 
от снега. По информации 
управляющих компаний,  
в их штате 120 кровельщиков

Надежда Васильевна,  
зам. председателя Комитета  
по образованию Сергей Тимофеев 
и глава района Алексей Гульчук.

�� В Ы Б О Р Ы-2021

ЕСТЬ ТАКИЕ ПАРТИИ
Избирательная комиссия Санкт-Петербурга подвела итоги выборов  
в Законодательное собрание города седьмого созыва. 

В новом составе представлены шесть партий: «Еди-
ная Россия», КПРФ, «Справедливая Россия – Патри-
оты – За правду», «Новые люди», «Яблоко» и ЛДПР.

В списки избирателей было включено 3 892 493 че-
ловека. Проголосовали –1 375 513 человек (35,33%), 
действительным признан 1 336 231 бюллетень,  
39 282 бюллетеня признаны недействительными.

Голоса распределились следующим образом; 
«Единая Россия» – 33,29%, КПРФ – 17,47%, «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – За правду» – 12,71%, 
«Новые люди» – 10,05%, «Яблоко» – 9,15%, ЛДПР –  

7,90%, Партия роста – 4,13%, Российская партия сво-
боды и справедливости – 2,43%.

По 9-му и 23-му округам Невского района депута-
тами стали Юрий Авдеев, Всеволод Беликов, Игорь 
Высоцкий, Антон Рудаков, по 15-му округу (включаю-
щему часть Красногвардейского и Фрунзенского райо- 
нов) Андрей Рябоконь и Антон Соловьёв. Депутатом 
Госдумы по 211-му округу избран Михаил Романов. 
Все они представляют партию «Единая Россия».

Сергей ИВАНОВ

Впереди – борьба за первенство  
на Национальном чемпионате.  
Удачи всем участникам!

Кровельщикам предстоит  
обслуживать 789 жилых зданий.

В 2021 году современное  
освещение получат четыре  
квартала Невского района.

«ПРОКУРОРСКАЯ» АЛЛЕЯ  
НА КУРАКИНОЙ ДАЧЕ

В парке «Куракина дача» торжественно открыли Аллею памяти,  
посвящённую 300-летию прокуратуры России.

Прокурор Санкт-Петербурга Сергей Литвиненко, 
его заместители, а также районные и специализи-
рованные прокуроры, ветераны и пенсионеры над-
зорного ведомства, а также глава администрации 
Невского района Алексей Гульчук приняли участие 
в посадке саженцев лип и каштанов.

Сергей Литвиненко отметил, что заложен-
ная аллея – это дань безграничного уважения к 
труду ветеранов и пенсионеров органов проку- 

ратуры России, силами которых сформирован кор-
пус прокуроров-профессионалов.  Прокурор города 
выразил уверенность, что деревья ещё долгие де-
сятилетия будут радовать петербуржцев. 

Напомним, что прокуратуру в России учредил 
Пётр Первый 12 января 1722 г. Именным Высо-
чайшим указом: «Надлежит быть при Сенате Гене-
рал-прокурору и Обер-прокурору, а также во вся-
кой Коллегии по прокурору, которые должны будут 
рапортовать Генерал-прокурору». Спустя несколько 
дней были введены должности прокуроров и при 
надворных судах. Перед ними ставилась задача 
«уничтожить или ослабить зло, проистекающее из 
беспорядков в делах, неправосудия, взяточничества 
и беззакония». 18 января 1722 г. император Пётр I 
назначил графа Павла Ивановича Ягужинского пер-
вым Генерал-прокурором Сената.

Пресс-служба  
администрации Невского района

�� Т РАД И Ц И И

30 саженцев деревьев-
долгожителей появилось  
в парке.
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�� ОТ П Е Р В О ГО Л И Ц А

БЛАГОУСТРОЙСТВО РАЙОНА  
СО ЗНАКОМ КАЧЕСТВА
Переименование Золь-
ной улицы, открытие 
старейшей библио- 
теки района после  
капитального ремонта, 
строительство  
новых поликлиник – 
эти и другие вопро-
сы решал губерна-
тор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов во 
время рабочего объез-
да Невского района.  

СКВЕР ВМЕСТО ПУСТЫРЯ
По словам главы администра-

ции Невского района Алексея 
Гульчука, на месте сквера у дома 
№ 3 по проспекту Большевиков 
раньше был пустырь, где несанк-
ционированно парковались авто-
мобили. Теперь здесь расположе-
ны зоны отдыха для детей и взрос-
лых, установлена детская игровая 
площадка и сцена для проведе-
ния массовых мероприятий, по-
явились пешеходные зоны и ска-
мейки. Здесь высажены 48 де- 
ревьев и полторы тысячи кустар-
ников, организованы цветники. 
«От жителей поступали много-
численные жалобы. Было приня-
то решение провести комплекс-
ное благоустройство и создать на 
этом месте сквер», – отметил гу-
бернатор.

Два года назад бесхозный уча-
сток был включён в список тер-
риторий зелёных насаждений об-
щего пользования местного зна-

чения. На его благоустройство в 
рамках национального проекта 
по формированию комфортной 
городской среды муниципально-
му образованию «Невский округ» 
было выделено около 22 млн руб- 
лей. Губернатор отметил, что 
данный сквер – пример эффек-
тивного взаимодействия прави-
тельства региона, администра-
ции Невского района, депутатов 
Государственной думы и Законо-
дательного собрания и муници-
пальных властей.

ЖИТЬ ЗДОРОВО
В план рабочего объезда губер-

натора вошло также посещение 
золоотвала, расположенного в 
Невском районе. Эта территория 
находится на особом контроле 

правительства Санкт-Петербурга 
и профильных органов власти го-
рода. Золоотвал будет ликвиди-
рован уже в этом году. В данный 
момент администрацией Невско-
го района разработана проектно-
изыскательская документация по 
ликвидации несанкционирован-
ной свалки отходов. Определён 
подрядчик по выполнению ра-
бот. Необходимо вывезти около 
30 тысяч кубических метров золь-
ных отвалов и провести работы 
по озеленению.

Также Александр Беглов осмо-
трел здания строящихся поликли-
ник на Союзном проспекте. Нев- 
ский район является одним из са-
мых густонаселённых и развива-
ющихся районов города. В тече-
ние последних 28 лет в районе 
не было построено ни одной но-
вой поликлиники. За это время 
численность населения выросла 
более чем на 160 тысяч человек. 
Данный дефицит частично уда-
лось решить за счёт внедрения 
системы офисов врачей общей 
практики. Открытие двух поли-
клиник в зоне новой жилой за-
стройки будет способствовать 
снижению дефицита районных 
поликлинических учреждений.

Детская поликлиника № 62 
рассчитана на 400 посещений 
в смену и обслуживание 15 ты-
сяч детей на 18 педиатрических 
участках. Здесь будут функциони-
ровать районное детское травма-

тологическое отделение, к кото-
рому прикреплено более 76 ты-
сяч детей, отделение реабилита-
ции с водолечебницей и бассей-
ном, отделение лучевой диагно-
стики с двумя цифровыми рент-
генологическими установками и 
установкой для флюорографиче-
ского обследования, а также от-
деление профилактики инфекци-
онных заболеваний, прививочный 
и антирабический кабинеты, ка-
бинет медико-социальной по-
мощи.

Новая площадка взрослой по-
ликлиники № 100 будет обслу-
живать 45 тысяч человек, её пла-
новая мощность – 600 посещений 
в смену. Здесь будут функциони-
ровать отделения: медицинской 
профилактики, функциональной 
диагностики, женской консуль-
тации, физиотерапии, массажа, 
лечебной физкультуры, меха-
нотерапии и дневной стацио- 
нар на 10 коек. Для пациентов бу-
дут работать кабинеты рефлексо-

терапии, гастроскопии, лечебный 
бассейн. Губернатор отметил, что 
обе поликлиники будут с водоле-
чебницами: «Теперь это наша пе-
тербургская марка – строить шко-
лы, сады и поликлиники с бассей-
нами».

КНИЖНЫЕ ИСТОРИИ
Кроме того, с участием губерна-

тора Александра Беглова, депута-
та Государственной думы Михаила 

Романова и главы администрации 
Невского района Алексея Гульчу-
ка состоялось открытие после 
капитального ремонта библио- 
теки имени Н. К. Крупской.

Библиотека является старейшей 
в районе и одной из старейших 
в Санкт-Петербурге. В 1893 го- 
ду она была основана как первая 
бесплатная читальня по инициа-
тиве Невского общества устрой-
ства народных развлечений. Сре-
ди организаторов Невской чи-
тальни была учительница Смо-
ленской воскресной школы На-
дежда Константиновна Крупская, 
имя которой библиотеке было 
присвоено в 1930 году. В годы  
ленинградской блокады библио-
тека единственная в районе про-
должала обслуживать читате-
лей. Капитальный ремонт здесь 
не проводился с 1974 года.

Финансирование работ по ка-
питальному ремонту осущест-
влено за счёт средств бюджета 
Санкт-Петербурга.

Главной точкой притяжения 
библиотеки станет уникальное 
мультимедийное пространство 
«Книжные истории» – интерак-
тивный парк, посвящённый исто-
рии создания и трансформации 
книги с древнейших времён до 
наших дней. Читатели всех воз-
растов с помощью современных 
технологий смогут узнать, где и 
как появилась письменность, что 
служило материалом для книг в 
разные исторические периоды, 
проникнуться атмосферой на-
стоящего архива и получить на-
выки обращения с уникальными 
документами.

Александр Беглов вручил би-
лет почётного читателя житель-
нице района, которая посещает  
библиотеку с 1974 года.

Наталья ЖОХОВА,  
руководитель пресс-службы 

администрации  
Невского района

До 2027 года в Невском районе 
планируется ввести в эксплуатацию 
ещё четыре здания поликлиник. Это 
комбинированные учреждения для 
детей и взрослых в Уткиной Заводи 
и на Дальневосточном проспекте и 
две поликлиники в Усть-Славянке. 

«

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
На улице Джона Рида открыли спортивную площадку со 
скейт-парком. Новый объект осмотрел губернатор Алек-
сандр Беглов вместе с вице-губернатором Борисом Пиот-
ровским, председателем Комитета по физической культу-
ре и спорту Антоном Шантырем и главой администрации 
Невского района Алексеем Гульчуком. Площадка предна-
значена для занятий современными экстремальными ви-
дами спорта. Её смогут посещать все желающие, несмотря 
на то, что она расположена на территории, прилегающей 
к центру водных видов спорта «Невская волна».

На месте сквера у дома № 3 по проспекту Большевиков раньше 
был пустырь, где несанкционированно парковались автомобили.

«Теперь это наша петербургская марка – строить школы, сады и 
поликлиники с бассейнами», – отметил губернатор.

Библиотека им. Н. К. Крупской открылась после  
капитального ремонта.
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КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ «ЛИПОВЫХ» 
ПЕРЕПИСЧИКОВ?
15 октября стартует Все-
российская перепись на-
селения. Она продлится 
почти месяц.

Горожане сами смогут выбрать 
способ, как предоставить сведе-
ния о себе: лично или в электрон-
ном виде через портал госуслуг. Во 
втором варианте, в случае прихода 
на дом переписчиков, достаточно 
будет предъявить полученный на 
портале специальный QR-код.

Чтобы уберечься от допуска в 
дом возможных «липовых» пере-
писчиков, надо помнить:

• каждый официальный пере-
писчик имеет соответствующее 
удостоверение, шарф и портфель 
с эмблемой переписи; 

• переписчик никогда не дол-
жен просить предъявить ваши 
документы, узнавать паспорт-

ные данные, размер зарплаты и 
накоплений или спрашивать, кто 
является владельцем квартиры; 

• отвечать на вопросы можно и 
на лестничной клетке, без захода 
в квартиру; 

• не обязательно отвечать на 
все вопросы, если есть какие-то 
сомнения (например, о нацио-
нальности, уровне дохода).

Важно, что переписчики в этом 
году будут работать не с бумаж-
ными анкетами, а с планшетами, 
и информация теперь будет пода-
ваться в электронном виде.

В целом опрос займет 10–15 ми- 
нут на обычную семью, причём не 

обязательно, чтобы все в этот мо-
мент были дома. Горожанам за-
дадут 33 вопроса, 23 из которых 
касаются социально-демографи-
ческих характеристик человека: 
пол, возраст, гражданство, место 
рождения, национальность, вла-
дение языками, образование, ко-
личество детей, источник средств 
к существованию. Остальные  
10 вопросов будут о жилищных 
условиях: тип жилого помещения, 
год постройки дома, общая пло-
щадь квартиры, количество ком-
нат, Интернет.

Временно проживающие в 
стране будут отвечать на 7 вопро-
сов: пол, возраст, страна постоян-
ного проживания, цель приезда 
в Россию и продолжительность 
пребывания.

 ВНИМАНИЕ! 
Переписчики не могут про-
водить опросы по телефону, 
поэтому на возможные про-
вокационные звонки лучше 
не отвечать.

Сергей ИВАНОВ

СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАС Т

ПОКОЛЕНИЕ ВОЕННОГО  
ЛИХОЛЕТЬЯ
В Петербурге долго-
жители будут получать 
дополнительные вы-
платы к юбилеям.

С 1 января 2022 года петер-
буржцы смогут получить допол-
нительную меру социальной под-
держки в виде единовременных 
выплат к юбилею. Граждане, отме-
тившие 90-летие, получат 15 ты- 
сяч рублей, 95-летие – 20 тысяч 
рублей, 100-летие и далее еже-
годно – 25 тысяч рублей.

Губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов уже подписал со-
ответствующие изменения в Со-
циальный кодекс города. «Наши 
долгожители принадлежат к 
тому поколению, которое вынес-
ло на своих плечах тяготы воен-
ного лихолетья, восстанавливало 
страну из послевоенной разрухи. 
Они заслужили почёт и уважение 
и, конечно, поддержку государ-

ства и города», – сказал губерна-
тор. В последние годы намети-
лась устойчивая тенденция ро-
ста численности пожилых петер-
буржцев, в том числе и долгожи-
телей. По сравнению с 2019 го- 
дом в 2021-м численность пе-
тербуржцев, достигших 90-лет-

него возраста, увеличилась на 9%  
(с 27,2 тысячи человек до 29,6 ты-
сячи). Число тех, кому исполни-
лось 100 и более лет, за анало-
гичный период выросло на 20% 
(с 292 человек до 350 человек).

Елизавета СИНИЧКИНА

«ВТОРОЙ ДОМ» ДЛЯ  
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ РАЙОНА
В Комплексном центре социального 
обслуживания населения Невского района 
работает отделение временного проживания 
граждан пожилого возраста.

Это стационарное отделение 
предназначено для пенсионеров, 
которым по объективным причи-
нам необходим временный при-
смотр и уход. Условия прожива-
ния здесь максимально прибли-
жены к домашним – каждому че-
ловеку предоставляется отдель-
ная комната.

Время пребывания в отделении 
составляет 30 дней, на протяже-
нии которых жильцы получают 
сбалансированное четырехразо-
вое питание, для них проходят 
занятия с психологом, лечебная 
физкультура и оздоровительные 
сеансы в соляной пещере. Кроме 

того, регулярно организуются экс-
курсии, концерты и праздничные 
мероприятия.

Обязательным условием пре-
бывания на отделении является 
сохранность функций самообслу-
живания.

Пожилые люди находятся под 
постоянным наблюдением. Со-
циальные работники обеспечи-
вают контроль за графиком при-
ёма лекарств и самочувствием 
постояльцев.

Записаться в отделение вре-
менного проживания и узнать 
больше о его работе можно по 
телефону 560-50-65.

�� Д Е Н Ь П ОЖ И Л О ГО Ч Е Л О В Е КА �� П О М О Щ Ь Р Я ДО М

И ВАС СОСЧИТАЮТ
Итоги переписи подве-
дут в 2022 году. Данные 
переписи позволяют ре-
гулировать строитель-
ство жилых и социальных 
объектов, коммуникаций, 
улучшать сферу обслужи-
вания и качество жизни 
петербуржцев.

НАШИ ЮБИЛЯРЫ
15 сентября исполнилось 100 лет Валентине 
Львовне Павловой. С юбилеем ветерана по-
здравили представители отдела социальной 
защиты населения администрации Невского 
района. Они вручили Валентине Львовне по-
здравительные адреса от Президента РФ, Гу-
бернатора Санкт Петербурга, председателя 
городского Комитета по социальной полити-
ке, главы района, а также цветы и подарок.  

Валентина Павлова – ветеран Великой Оте-
чественной войны, награждена медалями «За 
оборону Ленинграда» и «За трудовое отли-
чие». В годы блокады в должности электро-
монтёра обслуживала радиостанции, разме-
щённые в Юсуповском дворце. Также в сен-
тябре отметили 100-летний юбилей Надеж-
да Васильевна Безукладникова и Вера Дми-
триевна Сопина. Поздравляем от всей души! 

ВОЗРАСТ СТАРЕЙШИХ ЖИТЕЛЕЙ ПЕТЕРБУРГА  
СЕГОДНЯ СОСТАВЛЯЕТ 107 ЛЕТ.
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ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ И КАБЛУКИ
Кроссовки, кеды, мокасины, лоферы – похоже, что мода на обувь на плоской или почти плоской подошве пришла к нам очень 
вовремя. Из-за обильных осадков ливнёвка не справляется, поэтому глухой асфальт и тротуарную плитку придётся менять на 
бетонные газонные решетки (видели такие на экопарковках?), чтобы вода уходила в землю. Это один из способов адаптации 
Петербурга к климатическим изменениям. О других читайте в нашем материале.

ЧТО ПРОИСХОДИТ?
По данным Межправитель-

ственной группы экспертов по 
изменению климата (МГЭИК), в 
среднем температура воздуха по 
всему миру повысилась на 1,1 гра- 
дуса. Это означает ускоренное та-
яние вечных льдов, разбаланси-
ровка привычных нам погодных 
режимов (уже наблюдаем!), вол-
ны экстремальной жары и экстре-
мального холода, штормы, подто-
пление городов, в том числе из-за 
обильных осадков…

И малоприятные последствия: 
неурожаи, появление в наших 
северных регионах тропических 
болезней (лихорадка Западного 
Нила, которую переносят кома-
ры, и др.), интенсивное ветшание 
и разрушение инфраструктуры, 
вынужденная миграция (напри-
мер, из Краснодарского края, где 
сельское хозяйство станет риско-
ванным, в Сибирь).

На августовском совещании в 
Совете безопасности зампред 
Дмитрий Медведев подчеркнул, 

что, во-первых, потепление в Рос-
сии происходит в среднем в 2,5 ра- 
за быстрее, чем в мире, во-вторых, 
среднегодовые температуры по-
вышаются во всех регионах стра-
ны, без исключения.

Неудивительно, что всем субъ-
ектам нужны программы по адап-
тации инфраструктуры к новым 
климатическим условиям. В Пе-
тербурге такая программа также 
разрабатывается, многие её по-
ложения уже нашли отражение в 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Санкт-Петербурга 
на период до 2035 года.

ЧТО ГРОЗИТ КОНКРЕТНО
ПЕТЕРБУРГУ?
Вода, причём во всех видах.  

В последние годы растёт интен-
сивность осадков: вместо длитель-

ных моросящих дождиков город 
атакуют ливни, тоже продолжи-
тельные и частые. Так, например, 
май 2021-го выдался самым до-
ждливым за всю историю метео-
наблюдений, и это, по прогнозам 
учёных, может стать новой нор-
мой, а к концу века объёмы осад-
ков вообще вырастут на 20%. Вот 
только ливневая канализация к та-
кому не готова, её строили с рас-
чётом на совсем другие условия.

Ещё одна проблема – морские 
наводнения, число которых тоже 
увеличивается в разы. Их вызыва-
ют штормовые нагоны, и раньше 
большую часть гасил лёд на Фин-
ском заливе, но из-за глобального 
потепления эта защитная прегра-
да всё меньше. В результате Пе-
тербург теряет по полметра бере-
говой линии, а островные районы 

регулярно подтапливает. Не гово-
ря уже о разрушении прибреж-
ных экосистем…

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО?
В региональном плане адапта-

ции много пунктов: нужно поза-
ботиться о береговой защите, о 
климатическом мониторинге, о 
модернизации системы водоотве-
дения и т. д. Полностью документ 
будет готов к середине 2022 года.

Также в этой сфере потребу-
ется много специалистов – ин-
женеров, метеорологов. Работы 
для них будет немало и на долгие 
годы, так что есть смысл выбрать 
эти специальности, если вы ещё 
только решаете, чем заняться.

А пока город продолжает пере-
водить котельные на природный 
газ, а общественный транспорт – 
на электроэнергию, чтобы сокра-
тить вредные выбросы, подогрева-
ющие планету. Кстати, эта работа 
уже сказалась на качестве воздуха. 
Может быть, это ещё не ощуща-
ется жителями в полной мере, но 
среднегодовые показатели вырав-
ниваются, а это уже неплохо.

Анна ЧУРУКСАЕВА

�� Э КОЛ О Г И Я

МЯГКАЯ СИЛА ШКОЛЬНОГО МУЗЕЯ
В нашей школе № 667 
уже пятнадцать лет  
работает уникальный 
музей «Из истории  
советского и россий-
ского спорта». 

Это один из самых больших му-
зеев спортивной тематики в горо-
де. Более того, два из трёх залов 
посвящены тяжёлой атлетике. 
Без преувеличения могу сказать: 
наша коллекция не имеет анало-
гов в России. Да и в мире музе-
ев атлетизма, подобных нашему, 
единицы. Поэтому с некоторых 
пор мы задумались о расшире-
нии выставочного пространства.

В 2020 году в Невском рай-
оне проводился грантовый кон-
курс «Твой школьный бюджет» – 
аналог общегородского конкур-
са «Твой бюджет». Ребята из 11-а 
класса под руководством педаго-
га Галины Павловны Виноградо-
вой написали проект по реорга-
низации рекреации, чтобы рас-
ширить площадь музея, и выи-
грали миллион рублей. 

Наш замечательный заведую-
щий музеем Ольга Николаевна Ха-
ритонова возглавила работу по ре-
ализации проекта. Уже изготови-
ли и разместили в коридоре тре-
тьего этажа перед музеем девять 
стендов. Ещё три стенда украсили 
лестницу, ведущую в музей. Заку-
пили нужную технику, в том чис-
ле интерактивные стол и киоск, 
где будет представлена инфор-
мация не только на русском, но и 

на английском, немецком языках. 
Также хотим адаптировать музей 
для людей с проблемами зрения 
и слуха.  Кроме того, организова-
ли зону отдыха, где установили 
новую мебель, телевизор. Так со-
впало, что параллельно с реали-
зацией проекта организовался ре-
монт целого этажа, где находится 
музей, и в итоге всё получилось 
очень красиво. Сюда будут при-
ходить и взрослые, и дети.

Прошлый учебный год для му-
зея в целом был полон перемен. 

Так, мы установили новый свет и 
видеонаблюдение в зале атлетиз-
ма, получили в дар много новых 
ценных экспонатов, в том числе 
дорогостоящую профессиональ-
ную штангу «Eleiko». Даже в пе-
риод пандемии провели большое 
количество различных встреч, 
экскурсий, мероприятий, разу-
меется, с соблюдением всех не-
обходимых профилактических 
требований. 

Широко отметили 90-летие со 
дня рождения основателя наше-

го музея Георгия Юрьевича Кор-
хова, на котором присутствовали 
все президенты федераций сило-
вых видов спорта. Музей получил 
очень высокую оценку со сторо-
ны специалистов. Но на этом мы 
не останавливаемся. Развиваем 
проектную, исследовательскую 
деятельность. Планы большие. 
И мы надеемся, что музей будет 
процветать!

Светлана НАЗАРОВА,  
директор ГБОУ СОШ № 667 

Летом 2022-го, по словам директо-
ра Главной геофизической обсерва-
тории им. А. И. Воейкова Владимира 
Катцова, нас опять ждут интенсив-
ные осадки и высокая температура, 
то есть удушливая и влажная жара.

«
�� П Е Р В Ы Й У РО К

Семикратный рекордсмен  
Книги рекордов Гиннесса по  
гиревому спорту Сергей Рачин-
ский и директор школы № 667 
Светлана Назарова.

Встреча молодёжной сборной Санкт-Петербурга по тяжёлой атлетике с учениками школы.
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�� П РА В И Л А Ж И З Н И

ОБЩЕС ТВО

�� О С ТО РОЖ Н О, М О Ш Е Н Н И К И!

ВЫИГРАТЬ В ЛОТЕРЕЮ  
И ПОТЕРЯТЬ ВСЕ ДЕНЬГИ

Мошенники, представляясь 
сотрудниками различных ком-
паний, по телефону сообщают 
о крупном выигрыше в лотерею.

Например: «Ваш номер телефо-
на участвовал в лотерее и оказал-
ся выигрышным», при этом для по-
лучения выигрыша участнику не-
обходимо оплатить подоходный 
налог в размере 13%, перечислив 
деньги на счёт злоумышленни-
ков, либо сообщить данные кар-
ты, код-пароль из СМС якобы для 
подтверждения и получения вы-
игрыша.

Будьте осторожны! Не подда-
вайтесь на уловки мошенников. 
Если такой звонок поступил, пре-
рвите разговор. Помните, что сбо-

ром налогов занимается только 
Федеральная налоговая служба 
Российской Федерации.

• Сохраняйте в секрете ПИН-
код и код проверки подлинности 
карты – последние 3 цифры на её 
оборотной стороне.

• Расскажите пожилым род-
ственникам и одиноким соседям 
об уловках мошенников – именно 
они чаще всего становятся мише-
нью злоумышленников.

Если стали жертвой̆ мошенни-
ков, незамедлительно сообщите 
об этом в полицию по телефону 
02, если с мобильного телефо-
на – 112.

Прокуратура Невского района

СТАНЬ ЗАМЕТНЕЙ НА ДОРОГЕ!
В целях профилактики и недопущения дорожно-транспортных происше-
ствий с участием несовершеннолетних и пешеходов в тёмное время суток 
в районе прошло профилактическое мероприятие «Сумерки».

Отделом ГИБДД УМВД России 
по Невскому району был усилен 
контроль за соблюдением Правил 
дорожного движения пешехода-
ми при переходе проезжей ча-
сти и использования ими свето-
возвращающих элементов, а так-
же применения световозвращаю-
щих элементов велосипедистами.

По статистике наезд на пеше-
хода – один из самых распростра-
ненных видов дорожно-транс-
портных происшествий. Основ-

ная доля наездов со смертельным 
исходом приходится на тёмное 
время суток, когда водитель не 
в состоянии увидеть вышедших 
на проезжую часть людей. Све-
товозвращающие элементы по-
вышают видимость пешеходов 
на неосвещённой дороге и зна-
чительно снижают риск возник-
новения дорожно-транспортных 
происшествий с их участием.

ГИБДД Невского района ре-
комендует родителям контро-

лировать ношение ребёнком 
световозвращающих элементов 
независимо от времени суток и 
времени года, особенно в непо-
году. Вместе с этим дети-пеше-
ходы должны знать и соблюдать 
правила безопасного поведения 
на дороге.

Наталия ИВАНОВА,  
служба пропаганды БДД 

ОГИБДД УМВД России  
по Невскому району СПб

КАКИЕ ПЛАНЫ 
НА ПРАЗДНИКИ?

Правительство утвердило пе-
ренос выходных дней в 2022 го-
ду.

Новогодние праздники про-
длятся 10 дней, а майские – с 30 ап- 
реля по 3 мая и с 7 по 10 мая. Об 
этом сообщается в официальном 
Telegram-канале кабмина.

Выходные дни 1 и 2 января 
(суббота и воскресенье), совпа-
дающие с нерабочими празднич-
ными днями, переносятся на 3 и  
10 мая, соответственно. Нерабо-
чая суббота 5 марта перенесена 
на понедельник 7 марта.

Таким образом, новогодние 
праздники продлятся с 31 декаб-
ря 2021 года до 9 января 2022 го- 
да. Период первых майских 

праздников охватит четыре дня 
с 30 апреля по 3 мая, вторых май-
ских праздников – четыре дня с  
7 по 10 мая.

В феврале россияне будут от-
дыхать 23-го числа, в марте – с 
6-го по 8-е число (день отдыха с 
субботы 5 марта перенесён на по-
недельник 7 марта).

Выходными в следующем году 
будут также трёхдневные перио-
ды 11–13 июня и 4–6 ноября.

31 декабря нынешнего года 
было объявлено выходным днём 
ещё в постановлении, касающем-
ся праздничного календаря на 
2021 год.

В 2022 году 31 декабря будет 
выходным, поскольку выпадает 
на субботу.

ДЕЛ ПРЕДСТОИТ – ВАГОН!
Октябрьскому электровагоноремонтному заводу исполнилось 195 лет.  
На предприятии прошли праздничные мероприятия.  

Работников и гостей праздника 
с юбилейной датой поздравили 
заместитель начальника Петер-
бургского метрополитена Игорь 
Шлендов, президент Ассоциа-
ции промышленных предприя-
тий Валерий Радченко, руководи-
тели завода. Сотрудникам, внёс-

шим значительный вклад в раз-
витие предприятия, были вруче-
ны грамоты и благодарности ор-
ганов государственной власти. 
Перед участниками торжества 
выступили артисты творческих 
коллективов Санкт-Петербурга.  
АО «Октябрьский электровагоно-

ремонтный завод» – старейшее 
предприятие железнодорожного 
транспорта, которое по праву на-
зывают родоначальником отече-
ственного вагоностроения. Завод 
основан в 1826 году и получил 
тогда название Александровско-
го. Через 20 лет на предприятии 
началось строительство первых 
вагонов и паровозов, предна-
значавшихся для строившейся 
Санкт-Петербургско-Московской 
железной дороги (ныне Октябрь-
ской). В 1922 году предприятие 
получило название Пролетарский 
завод, в 1932 году переименова-
но в Октябрьский вагоноремонт-
ный завод, а с 1962 года – в Ок-
тябрьский электровагоноремонт-
ный завод.

В настоящий момент АО «Ок-
тябрьский электровагоноремонт-
ный завод» входит в состав АО 
«Трансмашхолдинг» – крупнейше-
го в России разработчика и произ-
водителя подвижного состава для 
железнодорожного и городского 
рельсового транспорта. 

Никита ДЕНИСОВ,  
Служба по внешним связям  

и корпоративным  
коммуникациям АО «ОЭВРЗ».

�� РА Б ОЧ И Й КЛ АСС

ОСНОВНАЯ  
ДОЛЯ НАЕЗДОВ 
СО СМЕРТЕЛЬ-
НЫМ ИСХОДОМ  
ПРИХОДИТСЯ  
НА ТЁМНОЕ  
ВРЕМЯ СУТОК.

�� КАЛ Е Н Д А Р Ь

НЕ ЮРИСТЫ, А АФЕРИСТЫ
У петербургских пенсионеров 

есть право на бесплатную юри-
дическую помощь.

Пенсионный фонд неоднократ-
но предупреждал граждан о том, 
что активизировались недобро-
совестные юридические фирмы, 
которые предлагают пенсионе-
рам платную, но неквалифициро-
ванную «помощь». Такие коммер-
ческие фирмы обещают, напри-
мер, сомневающимся в правиль-
ности начисления пенсии гражда-
нам её перерасчёт, если обратив-
шийся к ним заключит договор на 
оказание платных юридических 
услуг. Результат такой «помощи» 
зачастую не только не решает 
проблемы, а создаёт новые, чаще 
всего финансовые.

В рамках деятельности по пра-
вовому просвещению населения 
на сайте Уполномоченного по пра-

вам человека в Санкт-Петербурге 
опубликован справочник «Право 
граждан на бесплатную юриди-
ческую помощь», где содержится 
актуальная информация о видах 
помощи, о подготовке необходи-
мых для её получения докумен-
тов, о категориях граждан, имею-
щих право воспользоваться дан-
ной услугой. В справочнике также 
опубликованы актуальные адре-
са адвокатских образований, юри-
дических клиник высших учебных 
заведений и негосударственных 
центров – официальных участ-
ников государственной системы 
бесплатной юридической помо-
щи в Санкт-Петербурге.

Анастасия СОБОЛЕВА,  
отдел по взаимодействию  

со СМИ ОПФР  
по Санкт-Петербургу  

и Ленинградской области

�� Б УД ЬТ Е Б Д И Т Е Л Ь Н Ы !

В течение 2017–2020 годов Петер-
бургский метрополитен получил  
более 500 выпущенных на электро-
вагоноремонтном заводе вагонов. 

«
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КРАСИВЫЕ ПРОВОДЫ  
БУМАЖНОЙ КНИГИ
Эта история началась с десяти коробок старых книг. Асю Немчёнок, петербургского художника, попросили подарить им 
вторую жизнь, потому что альтернатива была грустной – свалка. Творческие опыты перешли в стойкое увлечение бук-артом, 
выставки и мастер-классы, один из которых недавно провели в библиотеке Невского района. 

Встречаемся в «Переплёте» – 
так назвали обновлённое про-
странство библиотеки имени 
Крупской. Дизайнеры постара-
лись сделать так, чтобы вам захо-
телось тут остаться надолго: цвет 
стен успокаивает, мягкие кресла 
манят, книги улыбаются с полу-
круглых полок, для работы есть 
стильная техника, можно прийти 
и со своей и устроиться в специ-
ально выделенной зоне с розет-
ками. Правда, заведующая Ната-
лья Макарова предупреждает, что 
вы, скорее всего, будете просто 
любоваться Октябрьской набе-
режной и Невой – окна-то пано-
рамные!

Выставка «Книжные миры Аси 
Немчёнок» расположилась в от-
дельном зале со сценой. Хрупкие 
бумажные композиции, сделан-
ные практически без клея, хочет-
ся накрыть стеклянными колпака-
ми для безопасности – и рассма-
тривать, рассматривать, а потом 
попробовать создать что-то хотя 
бы отдалённо похожее самой.

Начинаем с самого сложного: 
нужно выбрать списанную книгу 
и лишить обложки. Отрезать или 
оторвать её. «Когда вы попытае-
тесь «зарезать» свою первую кни-
гу, будете ругать себя последни-
ми словами, – комментирует Ася 
Немчёнок. – У меня интеллигент-
ная семья, мама привила любовь 

к литературе, с детства помню 
все эти книжные шкафы до по-
толка… В мастерской у меня “ал-
тарь” – шкаф с книгами, которые 
я перечитываю и никогда не тро-
ну. Но если понимать, что ты сде-
лаешь что-то прекрасное из того, 
что обречено на уничтожение, бу-
дет легче…»

Дома она работает под джаз, 
страница за страницей (в книге 
их должно быть от трёхсот) по-
гружаясь в медитативное состоя-
ние. На мастер-классе обстановка 
вроде бы не располагала, но по-
сле пятидесяти листов я ощутила 
умиротворение: уже показывали 
следующий приём, а я всё ещё за-
гибала уголки…

«Примерно на 200-й странице 
темнеет в глазах, – шутит Ася, – 
ты уже считаешь себя конвей-
ером для складывания листов… 
Бук-арт – это для терпеливых и 
волевых». 

Профили и сложные фигуры 
она вырезает скальпелем, иногда 
обрывает листы руками, чтобы 
получился неровный край. Пра-
вил в этом творческом направле-
нии практически нет, главное – 
почувствовать бумагу. Какая она 
бархатная, когда складывается с 

удовольствием, а когда не хо-
чет... Ещё и сами строчки текста 
наводят на разные мысли, так в 
разных плоскостях – материал, 
содержание – книга становится 
соавтором художника.

УЗНАЕМ БОЛЬШЕ?
– Какую первую книгу вы «за-

резали»?
– По-моему, это был учебник по 

английскому языку. (Улыбается.)

– А как к новому витку твор-
чества отнеслись ваши близкие? 
Сами пробовали?

– Отнеслись все по-разному: 
кто-то, как и на мастер-классе, 
не смог поднять руку на книгу, 
но всем было интересно, все при-
сматривались. Это долгий про-
цесс – приручение зрителей к 
бук-арту. Но всё-таки эра бумаж-
ной книги потихонечку уходит, 
пусть нам всем этого не хочет-
ся, пусть нам и жалко, и страш-
но, тем не менее книга – это то, 
что всегда под рукой, то, с чем 
каждый может поэксперименти-
ровать, без затрат, очень простой 
материал.

– А как вы сами решились на 
такой эксперимент?

– Я – «художник-художник» и, 
в принципе, всегда работала на 
стыке искусств. Мои первые гра-
фические опыты были в техни-
ке монотипии, когда рисуешь на 
стекле, а потом делаешь один-

единственный отпечаток. Уже 
тогда я увидела, как по-своему 

ложится краска, какие неповто-
римые узоры получаются, пото-
му что есть какой-то элемент слу-
чайности и в жизни, и в творче-
стве. Художник что-то задумыва-
ет, но при этом есть ещё краски и 
материал, которые вместе с ним 
работают. Поэтому мне стало 
интересно, например, соединять 
живопись и фотографию – я вруч-
ную раскрашивала чёрно-белые 
кадры прямо на плёнке 36 мм и 
назвала эту технику «фотоживо-
пись», затем научилась чёрно-бе-
лые фотографии печатать и уже 
их раскрашивать… После зани-
малась визуальной поэзией. Всё 
время в творчестве был какой-то 
микс.

– А откуда это желание соеди-
нять непривычное?

– Это какое-то внутреннее со-
стояние, когда невозможно не де-
лать того, что приходит вдруг в го-
лову. Оно со мной с детства, я ри-
сую с пяти лет и уже тогда гово-
рила, что буду художником. Мне 
нравится создавать новое, что-то, 
чего не было до меня, хотя потом 
может выясниться, что в другой 
стране другому художнику тоже 
пришло в голову что-то подобное.

– В основе бук-арта, по сути, 
лежит техника коллажа?

– Да, а ещё искусство ассамб-
ляжа. Этот термин ввёл Жан Дю-
бюффе в 50-х. Он соединял в но-
вый объект вещи, совершенно, 
казалось бы, не предназначен-

ные для этого: куски дерева, же-
лезки, те же книги. Вообще, арт-
объекты – это искусство XX века, 
когда мы создаем что-то практи-
чески из пустоты, из всего подряд, 
что есть вокруг.

– Про современное искусство 
часто слышим «Мой ребёнок бы 
так нарисовал!»

– И это неправильный подход. 
К сожалению, такие люди очень 
упрощённо воспринимают ис-
кусство. Много примеров плохо-
го вкуса и вещей низкого уров-
ня… Видимо, человечество долж-
но этим переболеть. А пока важно 
повышать свою насмотренность –  
именно так развивается эстети-
ческий вкус. Изучать историю ис-
кусств, художников, инсталлято-
ров, смотреть на работы интерес-
ных мастеров – это уже просто 
заряжает творческой энергией и 
позволяет вырасти, потому что 
«через глаза» мы тоже себя вос-
питываем. Конкретно по бук-арту 
я рекомендую таких мастеров, как 
Брайан Деттмер (инстаграм –  
@briandettmerstudio), Сью Блэк-
велл (@sublackwellstudio), Бетти 
Пеппер (@betty.pepper), Дэниэл 
Лай (@artbydaniellai), Жаклин Раш 
Ли (@jacquelinerushlee) и, конеч-
но, на мои страницы (@assirokko и  
@asyaartlaboratory) тоже добро 
пожаловать!

P.S. У Аси Немчёнок даже мани-
кюр необычный: с буквами. Тоже 
своего рода бук-арт! А ещё она 
хочет воплотить свои идеи в ли-
нии авторской одежды. Возмож-
но, использует ручную роспись 
или даже будет каким-то образом 
вклеивать в ткань целые страни-
цы… Процесс придумывания бу-
дет отдельным и, пожалуй, глав-
ным удовольствием.

Анна ЧУРУКСАЕВА

�� ГО С Т Ь Н О М Е РА

К УЛЬТ УРНЫЙ КОД

Когда вы попытаетесь «зарезать»  
свою первую книгу, будете ругать  
себя последними словами.«

ДОСЬЕ
Ася Немчёнок – петер-
бургский художник, арт-
фотограф, лектор, препо-
даватель, куратор выста-
вочных проектов, автор 
экспериментального ви-
део. Её работы находятся 
в собрании Государствен-
ного Русского музея, Мо-
сковского дома фотогра-
фии, частных коллекци-
ях России, Германии, Ита-
лии, Австралии, Америки.



8 СЛАВЯНКА  СЕГОДНЯК А ЛЕЙДОСКОП

РЫБАЦКИЕ МЕЧТАТЕЛИ
Осенью у «Славянки» 
два повода для большо-
го сбора – в ноябре день 
рождения нашей газе-
ты, а в начале учебного 
года мы традиционно 
обсуждаем издатель-
ские планы на редак-
ционном совете. В этот 
раз планирование нача-
лось с фильма-ретро-
спективы и необычных 
признаний.

В Рыбацкой библиотеке нас 
встречает заведующая – Надеж-
да Перхальская входит в редак-
ционный совет, пожалуй, с самых 
первых выпусков, – и обещает ви-
деоисторию.

Во время карантина сотрудни-
ки библиотеки решительно выш-
ли в Сеть: вели прямые эфиры 
(некоторые для этого даже обно-
вили смартфоны), снимали видео, 
писали посты, отвечали на вопро-
сы читателей. Надежда Валенти-
новна вспоминает, как с утра до 
вечера сидела за компьютером: в 
одной руке – мышка, другой при-
жимала телефон к уху. Звонили 
же постоянно! И всё это продол-
жается до сих пор, ведь нельзя 
оставить без контента и контак-
та подписчиков, которые привык-
ли к активностям онлайн. Так что 
снять мини-фильм на 20 минут не 
проблема!

Фильм посвящён издательской 
деятельности библиотеки, озву-
чил его заведующий сектором 
краеведения Александр Лобов.  
А до показа Надежда Перхальская 
вспомнила один зимний вечер 

1995 года… У неё скопились уни-
кальные материалы – краеведче-
ские очерки известного истори-
ка Аркадия Векслера, статьи, рас-
сказы, стихи, рисунки. Огромный 
рукописный том хотелось пре-
вратить в солидный альманах, 
но помните то время? Тотальное 
безденежье, если не задержива-
ли зарплату – уже было хорошо. 
Рыбацким мечтателям особенно 
не на что было надеяться.

«И тут мне посоветовали: иди 
к помощнику депутата Андрея 
Ловягина – Селезнёву, он сейчас 
в 574-й школе. Темнело рано, я 
побежала к школе по тропинке 
между сугробами – дома там 
тогда ещё не построили, столк-
нулась с Александром Сергее-
вичем в гардеробе, спросила, 
не знает ли он, где Селезнёв… 
Он, конечно, пошутил: «А что вам 
от него нужно?» Я рассказала, он 

обещал передать папку с 
материалами Андрею 
Ловягину. Я очень пе-
реживала, и авторы аль-
манаха тоже. Аркадий 
Файвишевич Векслер 
вздыхал: «Если пропа-
дёт этот материал, я 
не знаю, что будет!» 
Его рукопись, посвя-
щённая истории Ры-
бацкого с основания 
до XIX века, была в 

единственном эк-
земпляре! Но всё сло-
жилось благополучно: 
Андрей Евгеньевич вы-
делил нам деньги, и на 
свет появилась “Рыбац- 
кая слобода” – первая 
из шести...»

Кроме альманахов, библиотека 
уже выпустила четыре справоч-
ника «Люди земли Рыбацкой», 
исторический календарь «Ры-
бацкая слобода: три века с Санкт-
Петербургом», книги рассказов и 
стихов Лаэрта Добровольского, 
Евгения Попова и других авторов 
из Рыбацкого. Уже давно можно 
говорить не об отдельных опы-
тах, а о полноценном издатель-
ском центре в библиотеке. В пла-
нах уже – научная монография по 
истории Рыбацкого – для тех, кто 
хочет погрузиться в прошлое в 
деталях.

Не все знают, что у «Славян-
ки» тоже есть библиотека. На-
пример, недавно в ней вышел 
сборник стихов ленинградского 
геолога Николая Цыганова – он 
писал их практически на всех ча-
совых поясах страны! И оставил 
автограф для читателей Рыбац-
кой библиотеки. Ещё одно осо-
бенное издание – иллюстриро-
ванный работами автора, сборник 
стихов «Я свой...» инженера-меха-
ника Вадима Селезнёва. Он раз-
рабатывал системы управления 
для подводных лодок в объеди-
нении «Аврора», ушёл из жизни, 
не успев увидеть свою первую 
книгу. Оставил пронзительные и 
тёплые стихи:

Дверь квартирная
мяукает, словно живая,
Говоря – ты уходишь,
меня оставляя.
А ботинки в ответ
добродушно бурчат:
Не горюй, мы придём,
мы вернёмся назад.

Эти и другие книги (кстати, 
некоторые – с автографами ав-
торов, например, сборник жур-
налистских баек «Приобретён-
ный рефлекс» от Петра Котова) 
пополнили фонд Рыбацкой биб- 
лиотеки. Издательские планы 
тоже обсудили, в том числе – по-
иск партнёров для издания сбор-
ника интервью, которые ветера-
ны войны и жители блокадно-
го Ленинграда давали «Славян-
ке» на протяжении – подумать 
только! – четверти века! Дол-
жен получиться внушительный 
том с самыми пронзительными 
историями. Возможно, в нём бу-
дет рассказано о судьбе и ваших 
родных?

Р.S. Кстати, чуть позже книги из 
библиотеки «Славянки» и другие 
издания с автографами авторов 
были переданы и в библиотеку 
им. Л. Соболева.

Анна ЧУРУКСАЕВА

�� ДО РО ГА Я Р Е Д А К Ц И Я �� П РО Г УЛ КА

С ДУМОЙ
О ВЫСОКОМ
Одна из зна-
ковых архи-
тектурных 
доминант 
Невского 
проспекта 
теперь до-
ступна для 
посещения.

Комплекс зданий Городской 
думы был построен у Гостиного 
двора в 1799–1804 гг. Его укра-
шает башня в стиле итальянской 
кампанилы – одна из высотных 
доминант Невского проспекта. 
Изначально Думская башня име-
ла функцию сигнальной – с неё 
предупреждали о пожарах. На 
ней расположены одни из самых 
старых и точных городских ча-
сов. В зале общих собраний Го-
родской думы (Александровском) 
проводились заседания, лекции 
и концерты. Сохранились воспо-
минания о том, что здесь читали 
свои произведения Достоевский, 
Блок и Есенин, проводило кон-
церты Русское музыкальное об-
щество, созданное Антоном Ру-
бинштейном.

В разные годы в комплексе рас-
полагалось отделение Сбербанка, 
филиал Детской филармонии, ад-
министрация Исаакиевского со-
бора.

Башня будет работать 6 дней 
в неделю (среда – выходной) с 
10.00 до 22.00 по сеансам – 10 че- 
ловек в час. В случае неблагопри-
ятных погодных условий выход на 
смотровую площадку будет за-
крыт. Приобрести билеты мож-
но только онлайн на сайте цен-
тра музыкальной культуры «Чай-
ковский».

В помещениях на Думской со 
временем предполагается от-
крыть мультимедийный культур-
ный центр.

Аркадий Файвишевич Векслер 
вздыхал: «Если пропадет этот мате-
риал, я не знаю, что будет!» Его ру-
копись, посвящённая истории Ры-
бацкого с основания до XIX века, 
была в единственном экземпляре!
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